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MEDIO INFORMACIÓN 

 

TRES CASOS DENUNCIADOS EN UNA SEMANA 
Irritación social por el abuso a menores   

 Otro caso se registró en Jerez, se presume que un abuelo violó a 
la víctima; “le robó la inocencia a mi niña”, exclamó la madre  

 

Ni con adelanto le alcanza a Guadalupe    
 El ayuntamiento de Guadalupe solicitó un adelanto de 

participaciones por $35 millones al gobierno estatal, sin embargo 
el alcalde Julio César Chávez aseguró que para cubrir los pagos 
de fin de año necesita cuando menos $42 millones. 

 

“El Asesinato de Mariel no ha Sido Calificado como Feminicidio”  
Zacatecas, más Violento 2018 que 2017, Revela 

Rocío Aguilar Borjón  
 

 

La prueba fue aplicada a estudiantes de sexto grado de primaria en 
Zacatecas    

Con resultado deficiente, 87% de los alumnos 
evaluados con Planea  

 Nueve de cada 10 niños, con deficiencias en el rubro de Lenguaje 
y Comunicación 

 Solamente 13% tuvo un nivel satisfactorio en Lenguaje y 
Comunicación 

 En Matemáticas, 81.1% se ubicó en los niveles 1 y 2, es decir, los 
más deficientes 

 Revelan que el 13% consiguió un resultado bueno y 5% un nivel 
excelente   

 

 

 Incumplió EPN a Zacatecas: Tello  

http://www.prizacatecas.org.mx/
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Abuelo abusó de su nieta de tres años de edad 
Una menor de tres años de edad, originaria del municipio de Jerez, fue víctima de abuso sexual 

por la pareja sentimental de su abuela materna, el presunto agresor de nombre Renato Pérez se 

encuentra libre a pesar de que las autoridades ministeriales cuentan con una denuncia penal en su 

contra, interpuesta por la madre de la menor quien desconoce si se le ha dado continuidad al 

caso. Los hechos ocurrieron el pasado miércoles 21 de noviembre en la cabecera municipal de 

Jerez, cuando la madre dejó al cuidado de su abuela materna a sus hijas, de tres y cinco años; 

según el relato de la madre. 

 

Violencia intrafamiliar, causa de que tres menores huyeran 
Tres menores de 15, 14 y 13 años de edad, identificados como Xóchitl, José Alfredo y 

Esmeralda, respectivamente, huyeron de sus respectivas casas, ayer martes en Zacatecas, debido 

a problemas de violencia intrafamiliar; la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE) ya 

recibió la denuncia al respecto, y derivado de las primeras investigaciones, se determinó que no 

corren peligro, y por tal, no ha sido necesario activar la alerta AMBER, a pesar de que no han 

sido localizados. La desaparición de los tres menores se dio a conocer minutos antes de las 21:00 

horas de ayer martes, por la misma FGJE, instancia que hizo pública una ficha con las 

características físicas de cada uno de los infantes. 

 

Marchan en la capital zacatecana contra feminicidios 
Hasta el cielo lloró de rabia por los feminicidios que han ocurrido en el estado, y tendió un 

manto de luto blanco sobre la ciudad, ante la súplica del poder femenino del antídoto contra la 

violencia. La lluvia no impidió que decenas de mujeres clamaran justicia, esta vez ante el 

asesinato de Mariel, niña de cinco años, ocurrido en Sombrerete y de Maribel, quien fue 

asesinada en Ojocaliente. 

 

Hubo cosas positivas en el gobierno de EPN; otras, quizá no se cumplieron 
El gobernador Alejandro Tello Cristerna felicitó al gobierno saliente encabezado por Enrique 

Peña Nieto y señaló que “yo estoy convencido que muchas cosas positivas se hicieron, quizá 

otras no se cumplieron, pero no hay un gobierno que llegue tratando de no hacer las cosas bien” 

y advirtió al gobierno entrante que se va a poner atención de que se dé a los zacatecanos un trato 

plural, un trato homogéneo en los programas que se van a implementar.  

 

Súperdelegados no tienen injerencia en seguridad 
Legalmente, la nueva Ley Orgánica de la Administración Pública, en ningún apartado le da a los 

Coordinadores Generales de Programas para el Desarrollo (que en el caso de Zacatecas estará a 

cargo de Verónica del Carmen Díaz Robles) facultades en materia de seguridad. El Congreso de 

la Unión, en primera instancia los senadores y ayer los diputados federales, aprobaron la 
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creación de esta nueva figura que fungirá como enlace entre las secretarías de Estado y los 

gobiernos estatales.  

 

Columna 

Crónica del poder 

Por Ignacio Valenzuela  

Actores principales en la Cuarta Transformación 

En menos de 48 horas, ENRIQUE PEÑA NIETO será expresidente y ANDRÉS MANUEL 

LÓPEZ OBRADOR está a sólo 2 días de asumir la Presidencia de la República, que dos veces le 

ha sido regateada, por no decir una robada; pero al fin, el sábado primero de diciembre alcanzará 

la realidad, y llegará con la más atronadora contundencia, al ser investido de una legitimidad que 

se tornará en poder absoluto para impulsar lo que le ha dado en llamar la Cuarta Transformación 

y que seguramente será un cambio radical verdaderamente renovador. Desde Zacatecas se abren 

alentadoras expectativas, no solo entre los morenos que son los menos, sino entre toda la 

pluralidad política y la esperanzada diversidad social. Y más atractivo e impactante se advierte el 

relevo, porque en ese nuevo proyecto de Nación hay actores y protagonistas que son nuestros, 

como RICARDO MONREAL, ROCÍO NAHLE, ALFONSO RAMIREZ CUÉLLAR y DAVID 

MONREAL, los que desde diferentes trincheras han contribuido a consolidar el poderoso 

liderazgo del Presidente Electo y el más trascendente programa de gobierno. El exgobernador y 

hoy coordinador de los senadores morenistas, está donde está tras muchas hazañas, vicisitudes, 

periplos, exclusiones, victorias, frustraciones; algunos dicen que es un animal político, otros que 

es trapecista y camaleónico, muy suertudo y más oportuno; pero nadie duda de su valentía, que 

se la ha partido en todos los escenarios y etapas que ha transitado, y que lo que tiene de 

trayectoria, ascenso y de fuerza política, se lo ha ganado, lo ha conquistado, incluso bajo la 

advocación del Santo Niño de Plateros y la Virgen de San Juan de Los Lagos. Por la negociación 

de ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR con ERNESTO ZEDILLO PONCE DE LEÓN, 

RICARDO MONREAL llegó en el 98 al gobierno de Zacatecas, y desde entonces, la relación 

con el próximo Presidente ha sido creciente, hasta consolidar un posicionamiento que para 

muchos es envidiable, y atracción de embates, ofensivas, intrigas y descalificaciones, con la 

pretensión de aniquilarlo; pero se ha mantenido sólido, imbatible, indómito, capaz de las 

estrategias simuladoras que confunden y lo confrontan con su ahora líder, y salir airoso. Por eso, 

si como gobernador impuso y dispuso de los delegados, ahora puede decir que éstos ya no serán 

afines a los mandatarios. 

Impotencias e impotentes: 

A BEATRIZ GUTIÉRREZ MÜLLER, como a cualquier ciudadano, no solo le preocupa la 

seguridad del nuevo Presidente de México, también le preocupa la seguridad de su marido 

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, y más ante las actuales condiciones de violencia e 

inseguridad. ROCÍO NAHLE GARCÍA pidió licencia como Senadora de la República y para el 

sábado ya se incorpora como Secretaria de Energía, al lado de LÓPEZ OBRADOR. Igual trámite 

registró OLGA SÁNCHEZ CORDERO, la futura Secretaria de Gobernación. Las morenas más 

poderosas. CARMEN ARISTEGUI afirma que ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, con 

cálculo milimétrico decide dar un vuelco a la historia. ¿ Qué tal ? Ella no es una periodists FiFí. 

ANGÉLICA RIVERA "LA GAVIOTA" DE PEÑA, prefirió una despedida del sexenio al lado 

de los protagonistas de "Ventaneando", que lidera PATY CHAPOY. La farándula con la última 

primera dama. 
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Opinión 

Por sus obras los conoceréis 

Por Gerardo de Ávila González  

Faltan operadores políticos eficaces 

Insisto. No tengo duda, de que el gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA es un buen 

hombre y que quiere hacer bien las cosas. Sin embargo, no veo por ningún lado a operadores 

políticos eficaces que le estén ayudando. Por momentos, lo veo hasta solo… Sobre aviso no hay 

engaño. Si el Ejecutivo no pone orden, nombrando gente eficiente para resolver algunos 

problemas que se han presentado en sus proyectos del quinquenio, se le podrían venir abajo. Y 

créanme no es una exageración. Son públicas las voces discordantes. El mandatario no puede 

hacerlo todo. A lo que pretendo llegar, es que sus cinco proyectos que pretende realizar y, que 

según entiendo son de la más alta importancia traen “grupos en contra”, lo que habla, de que no 

han socializado bien los proyectos, además, de que la operación política no ha sido la correcta. El 

que entendió, entendió. 

Cabildeo de alto nivel 

Dicho con propiedad los cinco proyectos prioritarios para el gobernador TELLO CRISTERNA 

son: 1) el nuevo sistema de transporte urbano, 2) el bulevar Toma de Zacatecas, 3) la presa 

Milpillas, 4) el eterno libramiento ferroviario y 5) ampliación de la carretera Jerez-Tlaltenango-

Guadalajara. Aunque trae algunas resistencias. En descargo de esta reflexión personal, hay 

algunos visos de que en los proyectos: presa Milpillas, nuevo sistema de transporte y el bulevar 

Toma de Zacatecas, en donde ya hay mucho trabajo atrás hay avances importantes, pero no los 

consensos. Urge ser más eficaces. Sólo para darnos una idea de la dimensión de los proyectos, la 

presa Milpillas tendría un costo de poco más de 4 mil 200 millones de pesos. El nuevo sistema 

de transporte urbano costará algo así como los 6 mil millones de pesos. Y sólo hablamos de estos 

dos. Urge un cabildeo de alto nivel. 

Un buen presupuesto, pieza clave 

En medio de esta discusión, un buen Paquete Económico 2019 se vuelve fundamental para poder 

lograr los proyectos. Por otro lado, el respeto y trato fino a los grupos discordantes es más que 

necesario. Aquí hay serios atorones. Hay que decirlo. Así las cosas, a los gobernantes les guste o 

no, se les califica por su obras, aunque muchas de ellas no se vean por ser subterráneas. De 

manera que, el gobernador TELLO CRISTERNA “debe ponerse las pilas”, no sólo en seguridad, 

sino también en la forma de gobernar. No basta ser buena persona. En resumen, los operadores 

políticos del mandatario estatal han quedado a deber. El caso Milpillas es el más emblemático de 

que hay atorones. Hay avances en el nuevo sistema de transporte. Atentos estaremos. 

Y ya de salida … 

Una vez pasado el duelo del Comisionado del INAI que murió en condiciones muy raras, el 

Senado de la República deberá de nombrar al sustituto o sustituta. En Zacatecas hay tiradores al 

cargo. 

 

 
Teléfonos: 01(492)92-12842 y 01(492) 92-34412            E-Mail: sistemas@imagenzac.com.mx 

Guadalupe, sin dinero suficiente para salarios y prestaciones de fin de año 

mailto:sistemas@imagenzac.com.mx
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El Ayuntamiento de Guadalupe no tiene los recursos suficientes para pagar las dos quincenas de 

diciembre, aguinaldos y prestaciones de 2 mil 100 empleados, declaró el alcalde Julio César 

Chávez Padilla. Explicó que para cubrir estos salarios y beneficios  se requieren 42 millones de 

pesos, de los que, en este momento, el gobierno municipal solamente tiene 30 millones. Por ello, 

dijo que ya le pidió a la Secretaría de Finanzas de Gobierno del Estado un adelanto de 

participaciones de 35 millones, de los cuales 5 millones se irán al pago de ISR. 

 

Por atenciones en otros estados, paga el Seguro Popular $875 mil al mes 
La Secretaría de Salud de Zacatecas (SSZ), eroga alrededor de 875 mil pesos por mes, en el pago 

del Seguro Popular para la atención de zacatecanos en otras entidades. Cristina Alcalá Escobar, 

jefa del Departamento de Atención Interestatal, informó que de enero a agosto de 2018, se han 

brindado mil 650 atenciones a zacatecanos en otros estados, lo que corresponde a un gasto de 7 

millones 70 mil pesos. En el mismo lapso de tiempo, los Servicios de Salud de Zacatecas han 

ofrecido 2 mil 37 atenciones a personas que provienen de otros estados; lo que ha generado un 

gasto de 9 millones 997 mil pesos. 

 

Mudará la Sedesol los microcréditos y las becas a la Sezac y a la Seduzac 
Desaparecerán para 2019 los programas estatales de microcréditos y becas estudiantiles, que 

otorga la Secretaría de Desarrollo Social (Sedesol).  Janeth Garay Medina, subsecretaria de 

Desarrollo Social y Humano, precisó que para el siguiente año, estos apoyos se mudarán a la 

Secretaría de Economía, mientras que las becas las otorgará, la Secretaría de Educación 

(Seduzac). Lo anterior, debido a una reingeniería que aplicará el gobierno estatal, en todas 

aquellas dependencias que entreguen algún tipo de apoyo económico; con la finalidad de evitar 

duplicidad en los beneficiarios y dar mayor transparencia a los recursos. 

 

Asegura fiscal hidrocálido que criminales de Zacatecas viven más tranquilos 

en Aguascalientes 
AGUASCALIENTES.- Tras las declaraciones del gobernador Alejandro Tello de que los 

criminales que operan en Zacatecas viven en Aguascalientes, el fiscal  hidrocálido, Jesús 

Figueroa Ortega, reconoció que en su estado tienen criminales que trabajan tanto en Zacatecas 

como en su propio estado. Sin embargo, el fiscal aguascalientense insistió en que se han 

encontrado cadáveres en el municipio Real de Asientos que tenían su domicilio en Loreto, 

Zacatecas y no en territorio de Aguascalientes. Argumentó que no se tiene evidencia para probar 

que los homicidios se cometen en su estado, pero reiteró que es allá donde aparecen los 

cadáveres. 

 

Alcaldes del cañón piden apoyo a Ismael Camberos 
JALPA.- Los presidentes municipales de Jalpa, Huanusco, Juchipila, Apozol, Moyahua entre 

otros solicitaron apoyo para reforzar la seguridad en sus municipios tanto en su personal como 

con instalaciones y equipo de videovigilancia. El miércoles hubo una reunión del Consejo 

Intermunicipal de Seguridad del Sur del Estado donde estuvo presente el  titular de la Secretaría 

de Seguridad Pública, Ismael Camberos Hernández. 

 

Columna 
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El Runrún 

Por Alejandro Wong 

Funcionaria cuadriplica su salario 

En medio de las grillas para el llamado a la austeridad republicana podrían surgir 

cuestionamientos sobre la nómina y aumentos exorbitantes como el que se le dio a Adriana 

Rivero, de la Semujer, a quien le cuadriplicaron el salario. Llegó cobrando 27 mil 391 pesos 

mensuales brutos y súbitamente, en un discreto ajuste, ahora recibe 103 mil 806 pesos. Sin 

embargo, mientras los diputados no renuncien a los conceptos de herramientas legislativas, no 

tendrían calidad moral para los cuestionamientos, pues sus caprichos y derroches resultan 

todavía más onerosos. No obstante, la que sí estará en la mira es la magistrada de Justicia 

Administrativa, Raquel Velasco, quien gana más de 130 mil mensuales, más que el gobernador 

Alejandro Tello.  

Homologación  

En el bloque Morena-PT-PS no descartan promover una homologación de la ley que prohíbe 

ganar más que el presidente. Iría con dedicatoria a los magistrados de Justicia Administrativa 

Velasco, Uriel Márquez y Gabriel Sandoval, quienes están arriba de la línea de 108 mil 

mensuales. Hay quienes advierten que con tal de mantener ese codiciado salario serían hasta 

capaces de interponer un amparo. 

A prueba de moches 

A Óscar Novella, Mirna Maldonado y otros diputados federales de Morena les explicaron que el 

ramo 23 no desaparece. Eso sí, se ejercerá de manera diferente, mediante una reingeniería para 

evitar que se den los famosos moches. Por eso, los diputados federales solo canalizarán 

solicitudes de obras, según la naturaleza del proyecto, a la Comisión que corresponda. Ni ellos ni 

los alcaldes podrán elegir a los contratistas y las licitaciones se habrán de ser transparentes.   

Día histórico   

Cuenta la leyenda que Chabelo Trejo y otros legisladores panistas fueron los que más berrinche 

hicieron con el cambio de políticas para ejercer el ramo 23. Y todavía harán más coraje porque 

todo indica que este sábado, el presidente venezolano Nicolás Maduro asistirá a la toma de 

protesta de Andrés Manuel López Obrador. Será un día histórico en el que el gobernador 

Alejandro Tello y legisladores federales estarán en el evento, a las 10 de la mañana. Ya más 

tarde, se estima que miles de personas abarrotarán el Zócalo para ver a AMLO.      

En la miseria  

En las crónicas de Luis Moya se relata que el alcalde Luis Enrique Sánchez Montoya llegó con 

actitud derrochadora a la presidencia. Muchos despidos y una feria en la que echaron la casa por 

la ventana, pero pronto la resaca les cobró factura. Recientemente no tuvieron ni para pagar la 

luz y les cortaron el servicio en la presidencia. Y lo peor fue que la gente se quedó sin agua 

porque no había energía en los pozos. Es cierto que la exalcaldesa Daniela Alba dejó algunas 

broncas financieras, pero los opositores al bando PAN-PRD-MC exigen que el presidente asuma 

sus propios errores. 

Cansados de la grilla  

Un grupo de vecinos del fraccionamiento Altavista dice estar harto de los pleitos entre el líder de 

colonos y subsecretario de la Función Pública, Eduardo Duarte Escareño, y un bloque que 

conforman Fátima Ibarra, subdirectora de Giras, y el contratista Antonio César Orozco. Según 

los quejosos, cada bando trata de hacerse del apoyo de los vecinos ante los pleitos que enfrentan 
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por el manejo de la mesa directiva. Y supuestamente, la grilla que traen los llevó a tal grado de ir 

a tocar puertas a altas horas de la noche.  

Runrunazos  

Hasta hoy el diputado petista Lolo Hernández daría un pronunciamiento a la exigencia de la 

CMIC y otras cámaras para ponerse a trabajar y echar adelante las leyes de adquisiciones y de 

obra pública. En el gremio constructor consideran que a Lolo le vale, pues no es parte ni se 

siente identificado con la cámara, ya que sus contratos de obra los consigue por medio de sus 

influencias. * Moctezuma Longoria, El Güero García Zamora y otros académicos pretendían 

reunirse a solas con una comisión de diputados para hacer grillas que no le ayudan a la UAZ. Fue 

el perredista Juan Mendoza quien avisó a los legítimos líderes de la universidad y fue así que 

pudieron asistir el rector Antonio Guzmán y los dirigentes sindicales Pedro Martínez y Rafa 

Rodríguez. Todos coincidieron en que la UAZ debe ser más transparente. * Daniel López, de 

Ojocaliente, Juan Álvarez de Cuauhtémoc y otros alcaldes anduvieron ayer en la CDMX 

insistiendo en la gestión de recursos. 

 
 Teléfono 01(492) 92-22232                                         E-Mail: paginazac@yahoo.com.mx 

Zacatecas, más Violento 2018 que 2017, Revela Rocío Aguilar 
Con respecto de los recientes casos de violencia, en los que fue encontrada sin vida en la 

terracería hacia el municipio de Ojocaliente la joven Maribel Martínez de 18 años de edad. 

Luego de ser reportada como desaparecida desde el pasado domingo, la vocera en materia de 

seguridad Rocío Aguilar Borjón, comentó que se confirmó que fue localizado el cuerpo sin vida 

de la joven en la comunidad Cerrito del Agua del mismo municipio. Y señaló que según datos, 

fue el pasado lunes 26 de noviembre cuando se les notificó a las autoridades que la joven estaba 

desaparecida. 

 

“Las Niñas no se Tocan, no se Violan, no se Matan” 
 Ni la imparable lluvia que se registró ayer fue impedimento para que mujeres de las 16 

diferentes organizaciones feministas que conforman el colectivo 8M salieran a las calles a 

protestar contra los crueles feminicidios y asesinatos que se han registrado los últimos tiempos 

en la entidad que ha perdido la tranquilidad. Esta marcha se convocó con la finalidad de exigir 

justicia para las víctimas de feminicidio que han perdido la vida por la violencia e inseguridad 

desbordada que se vive en la entidad zacatecana. 

 

RLS: Quedaron Fuera 62 por Ciento de Productores en Esquemas de 

Sagarpa, no Alcanzó Presupuesto 
El periodo en el que Roberto Luévano Silva, estuvo como delegado local de la Secretaría de 

Ganadería, Agricultura, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) dejó un mal sabor de 

boca a los productores zacatecanos que en numerosas ocasiones se plantaron en las oficinas para 

exigir el destrabe de programas. En entrevista para Página 24 Zacatecas, el funcionario federal 

que dijo, renunciaría al cargo mañana 30 de noviembre, durante 2018 ingresaron alrededor de 3 

mil solicitudes para acceder a esquemas federales, sin embargo, de esta cantidad aprobaron 

mailto:paginazac@yahoo.com.mx
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aproximadamente 38 por ciento en 22 programas que maneja la Sagarpa, quedando fuera de los 

apoyos 62 por ciento de los productores que llevaron papelería para esquemas de modernización 

de maquinaria agrícola y uso eficiente del agua. 

 

Feminicidios son una Emergencia Nacional que se Tienen que Atender: 

Emilia Pesci 
Emilia Pesci Martínez, integrante de organizaciones y colectivos en defensa de los derechos de 

las mujeres comentó en entrevista para Página 24 Zacatecas, que los feminicidios son una 

emergencia nacional que se tiene que atender a la brevedad. Señaló Pesci Martínez que a nivel 

nacional se están registrando muchos casos de feminicidios y ya “son una emergencia nacional, 

es una pandemia, es un mal que tenemos que atacar todos como sociedad”. 

 

El Adelanto de 35 mdp no es Suficiente Para Cumplir con los Pagos de fin de 

año: Chávez 
Julio Cesar Chávez Padilla, presidente municipal de Guadalupe, dio a conocer que se solicitó de 

adelanto de participaciones 35 millones de pesos, los cuales ya fueron transferidos a las cuentas 

del municipio por parte de la Secretaría de Finanzas de gobierno del estado. En este sentido, 

refirió que de esa cantidad se pagaron 5 millones de pesos de Impuesto Sobre la Renta (ISR), que 

esperan sea regresado por parte de la federación a más tardar el 5 de diciembre para tener 

completos los 35 millones de pesos, los cuales irán destinados al pago del cumplimiento de 

obligaciones municipales de los trabajadores, que viene siendo las dos quincenas de diciembre, 

aguinaldos, sus días económicos y las demás prestaciones. 

 

La UAZ ya no Puede Seguir Siendo Regenteada por el PT: Moctezuma 
Diputados locales, así como directivos y docentes de la Universidad Autónoma de Zacatecas 

(UAZ) realizaron una reunión de trabajo, para atender los problemas que tiene la universidad y 

buscar soluciones a corto plazo. Entre los participantes se encontraban los diputados locales 

Javier Calzada Vázquez integrante del Partido Encuentro Social (PES) Pedro Martínez Flores del 

Partido Acción Nacional (PAN) y Juan Mendoza Maldonado del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD). 

 

 
                Teléfono 01(492) 92-37440                                                     E-Mail: redaccion@infodem.com.mx 

Con resultado deficiente, 87% de alumnos evaluados con la prueba Planea 

2018 
El Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes 2018 (Planea) arrojó como resultado 

que 9 de cada 10 niños de sexto grado de primaria en Zacatecas es deficiente en el rubro de 

Lenguaje y Comunicación, mientras que 8 de cada 10 lo es en la asignatura de Matemáticas. De 

acuerdo con resultado de la evaluación, el 87 por ciento de los alumnos evaluados en Zacatecas 

obtuvo un nivel deficiente, mientras que el 13 por ciento tuvo un nivel satisfactorio y cero por 

ciento un nivel excelente, ello en lo que respecta al rubro de Lenguaje y Comunicación. En 

mailto:redaccion@infodem.com.mx
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Matemáticas, 81.1 por ciento se ubicó en los niveles 1 y 2, es decir, en los más deficientes, 

mientras que el 13 por ciento obtuvo un resultado bueno y un 5 por ciento un nivel excelente. 

 

Efectúan marcha para exigir justicia por feminicidios cometidos en el estado 
La lluvia de este miércoles no fue un impedimento para que decenas de personas salieran a las 

calles a exigir justicia por los feminicidios que se han cometido en la entidad. Las participantes 

en la marcha convocada por el Colectivo 8M se concentraron en el Jardín de las Personas 

Desaparecidas, ubicado frente a la Unidad Académica de Derecho, y marcharon sobre el bulevar 

Metropolitano y las calles del Centro Histórico para llegar hasta Plaza de Armas. Por la pequeña 

Mariel, por la joven Maribel, por Litzi Sarahí, por Paloma, por Cinthia Nallely y por todas las 

Mujeres que han sido asesinadas en la entidad por razones de género. 

 

Se deben emprender medidas en favor de la donación de órganos: académico 
El estado debe implementar un sistema en que las personas puedan ser donantes de órganos sin 

tener que estar en un registro, lo cual se buscaba hacer en el país, sin embargo, las iniciativas en 

este tema se encuentran detenidas en la Cámara de Diputados, expuso Gustavo Ortiz Millán, del 

Instituto de Investigaciones Filosóficas de la Universidad Nacional Autónoma de México 

(UNAM). Esto dentro de su ponencia, “Donación de Órganos y Consentimiento Presunto”, 

dentro de las primeras jornadas de bioética, ética y ética médica “Cuestiones sobre la vida y 

muerte”, realizada en el auditorio del Hospital San Agustín. 

 

Debe haber colaboración y responsabilidad entre todos los niveles de 

gobierno: Mercado 
Contrario a la decisión del gobierno de Michoacán de delegar la asignación de presupuesto 

educativo a la Federación, la secretaria de Educación de Zacatecas, Gema Mercado Sánchez, 

opinó que debe haber colaboración y responsabilidad entre todos los niveles de gobierno. “En 

Zacatecas vamos a privilegiar hasta el último momento la capacidad de diálogo y entendimiento 

de las razones estructurales en el estado, en especial en el tema de la educación”, expresó. 

 

Desconoce ayuntamiento de El Mineral informe financiero de la Fenafre 2018 
Ante la falta del informe financiero de la feria de Fresnillo en su edición 2018, las autoridades 

municipales solicitarán la intervención de la Auditoria Superior del Estado para conocer la 

aplicación de más de 24 millones de pesos que se destinaron para la máxima festividad de los 

fresnillenses. A casi tres meses de que concluyera la feria, dentro del proceso de entrega-

recepción se detectó la falta del informe financiero tanto del ejercicio 2017 como del 2018 por 

parte del comité organizador, quien manejó un convenio administrativo donde uno de sus 

principales objetivos era evitar observaciones por falta de transparencia. 

 

Columna 

La Jiribilla  

Por El Jornalero 

UNO: Sigan al dinero. 

DOS: Reingeniería social. 

TRES: Oposición debilitada. 
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COLOFÓN: Sondeo del día. 

UNO: Es el dinero señores 

Miles de millones de dólares son lavados y transferidos dentro del sistema financiero 

internacional con la complicidad de autoridades hacendarias, fiscales y de las mismas 

instituciones bancarias. El dato vuelve a tomar relevancia por el juicio del siglo donde “El 

Chapo” Guzmán reveló que tan sólo el cártel de Sinaloa lavaba 9 millones de dólares al mes. Ahí 

está la clave para vencer al crimen organizado transnacional. “Follow The Money”. 

DOS: Reingeniería social  

Los vecinos de las pequeñas víctimas que han cimbrado a Zacatecas sabían que las maltrataban y 

por miedo no denunciaron. Costillas rotas, y en algunos casos los victimarios llegaron a 

maltratarle las plantas de los pies para que no pudiera caminar, las pequeñas tenían golpes en 

todo el cuerpo. Cuánta tristeza imaginar su sufrimiento, cuando debería haber recibido sólo amor 

y juegos. ¿Qué hacer para evitar el silencio de los vecinos sin comprometer su seguridad? La 

clave se llama reingeniería social y es un largo proceso que pone al centro de la comunidad la 

solidaridad. Por eso es importante que las Brigadas de Activación Social tengan el apoyo 

suficiente. Sin duda ese es el camino. 

TRES: La oposición debilitada 

Resulta interesante que los tres partidos políticos que dominaron las preferencias electorales en 

México durante los últimos sexenios, el PAN, el PRI y el PRD, han perdido o están perdiendo un 

gran número de sus seguidores luego de los resultados de las elecciones de julio y ante la llegada 

del nuevo gobierno morenista este primero de diciembre. De acuerdo con la reciente encuesta 

nacional del El Financiero, la que mejor desempeño estadístico tuvo en el pasado proceso 

electoral, los mexicanos que se consideran a sí mismos como panistas, priístas o perredistas 

suman hoy el 17% del electorado nacional. Sí, estimado lector, estos tres partidos apenas suman 

el 17% mientras que Morena suma 22%. Mucho trabajo por hacer de los partidos minoritarios. 

México requiere de la oposición. 

COLOFÓN: Responsabilidad compartida 

Ante los hechos de inseguridad que viven los estados vecinos Aguascalientes y Zacatecas, ¿cree 

usted que ambos tienen igual responsabilidad? 95% señala que ambos gobernadores son 

responsables. 5% Cree que el de Aguascalientes. 

jiribilla.zac@infodem.com.mx 

@ElJornalero_ljz 

 

Columna 

Editorial 

Por La Jornada Zacatecas 

Planea: la mala calidad educativa persiste. Pero otra educación es posible 

Las mediciones de los resultados de la calidad educativa continúan en la misma tendencia de los 

últimos años. A pesar de algunos años de aplicarse la llamada Reforma Educativa, no hay 

cambio o modificación de la tendencia: es persistente. Como la mayoría de los problemas 

públicos, la persistencia es la nota común. La inversión en la Reforma, el conflicto desgastante y 

meses de aplicación de medidas correctivas fueron inútiles. La realidad sigue incólume. ¿Qué 

debería ocurrir para modificar los resultados negativos de la calidad de la educación en 

Zacatecas? Esa es la gran pregunta. La nuda realidad educativa de la entidad y del país exige la 

realización de una verdadera Reforma de la Educación. La reforma anterior (ahora en proceso de 
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desaparición) fue el producto de la aplicación de la ‘plantilla gerencial’ en la arena educativa. 

Plantilla que se aplicó también en educación superior y hasta en seguridad. Y en todos lados ha 

dado funestos resultados. Debemos, por tanto, pensar más allá del gerencialismo. Pero sin duda, 

no puede no realizarse una reforma educativa: una auténtica, que cambie la realidad. A la espera 

de un plan nacional de educación (en un sistema hiper-centralizado), el estado de Zacatecas debe 

pensar una serie de estrategias locales para elevar a la brevedad la calidad educativa. Las 

capacidades en comprensión lectora, escritura y habilidades de pensamiento lógico-matemático. 

La hipótesis de la creación de comunidades Escolares es una forma de articular iniciativas 

locales que no se oponen a las reformas nacionales: provocar el interés de los niños por aprender, 

despertar el asombro, conseguir el gusto placentero por la lectura y la escritura creativa. Así 

como el amor no se impone, sino que es producto de una seducción, de la misma manera el 

saber. El amor al saber no es cosa de disciplinas escolares rígidas o reglas punitivas sobre 

profesores, sino de estrategias de seducción educativa. A nadie se le puede ordenar amar a 

alguien, como a nadie se le puede obligar a amar el conocimiento. Es igual. Las Comunidades 

Escolares son una estrategia que construye un ambiente de aprendizaje que seduce a los niños, y 

compromete a los padres con la educación de sus hijos. En pequeño el logro es grande. Las 

comunidades pueden ser un proyecto para el estado de zacatecas. La unión de esfuerzos donde 

cada comunidad hace un proyecto educativo propio con la ayuda de guías. Una comunidad reúne 

a padres, maestros y alumnos en pequeñas escalas. Profesores exclusivos y concentrados en una 

sola comunidad. El logro de un ambiente envolvente de gusto por el saber y una erótica del 

asombro. Si la educación no se convierte en una pasión, todo esfuerzo posterior es infértil. Desde 

la época profana de la tecnología educativa, hasta el gerencialismo escolar, hemos pasado por la 

aridez donde lo único que crece es la ignorancia. Desde el ámbito local se puede hacer mucho 

para cambiar la realidad educativa. Requerimos líderes enamorados de la educación y no sólo del 

poder. Artistas que pretendan formar el rostro propio de los niños nuestros. 

 
Teléfono: 01(492)92-55067                                        E-Mail: director.editorial@ntrmedios.com 

Incumplió EPN a Zacatecas: Tello 
Aunque calificó de positivo el sexenio que finaliza a nivel federal, el gobernador del estado, 

Alejandro Tello Cristerna, afirmó que hubo incumplimientos de la administración del actual 

presidente de la República, Enrique Peña Nieto, principalmente en infraestructura. Reprochó que 

no se cumplieran los compromisos que se establecieron con el titular de la Secretaría de 

Comunicaciones y Transporte (SCT), Gerardo Ruiz Esparza, pese a que éste fue nombrado 

responsable del estado en 2017. Entre las obras que se gestionaron y quedaron pendientes para el 

siguiente gobierno, el mandatario mencionó la ampliación de la autopista a Aguascalientes, “que 

es uno de los temas nodales que yo peleé mucho”. 

 

Se reúnen docentes con diputados 
Con el objetivo de tener una visión alterna a la del rector de la Universidad Autónoma de 

Zacatecas (UAZ), sobre la situación financiera de esta institución, diputados de la LXIII (63) 

Legislatura sostuvieron una reunión con docentes de diversas unidades académicas. Miguel 

Moctezuma Longoria, docente de posgrados de Estudios del Desarrollo aseguró que los 

mailto:director.editorial@ntrmedios.com
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diputados ya han tenido reuniones en ocasiones anteriores con el rector de la Universidad 

Antonio Guzmán Fernández, así como con su equipo de trabajo, por ello la necesidad de buscar 

esta reunión alterna. 

 

Inspeccionan obra para atención débiles visuales 
Edgar Mauricio Acra Alva, jefe de la Unidad de Asistencia e Integración Social del DIF 

nacional, recorrió la obra del nuevo espacio para atender a débiles visuales y entregó al Centro 

de Rehabilitación y Educación Especial (CREE) equipo con un valor de 33 millones de pesos. 

Expuso que las personas que padecen ceguera son el segundo sector más grande entre las 

personas con discapacidad, por lo que reconoció el esfuerzo del gobierno del estado para generar 

las condiciones adecuadas en beneficio de este grupo. 

 

Contribuirán secciones 34 y 58 del SNTE a la ‘cuarta transformación’ 
Las dirigencias de las secciones 34 y 58 del SNTE encabezadas por el delegado especial José 

Luis Pérez Márquez y Oscar Castruita Hernández, manifestaron que en el encuentro sostenido 

con el presidente electo Andrés Manuel López Obrador, se le expresó la convicción de que el 

magisterio aportará lo mejor para contribuir a la cuarta transformación del país y contar con una 

educación pública de calidad para todos. Asimismo, Pérez Márquez y Castruita Hernández; en 

sendas reuniones sostenidas con sus Comités Ejecutivos Seccionales acordaron trabajar a favor 

de las transformaciones impulsadas por el Comité Ejecutivo Nacional del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación, que encabeza el Mtro. Alfonso Cepeda Salas, para profundizar en 

su vida democrática, seguir impulsando y fortaleciendo una educación y una escuela pública de 

calidad, así como reivindicando las conquistas y derechos de los trabajadores de la educación. 

 

Reprocha sociedad violencia de género 
El clima lluvioso y frío no detuvieron a familiares de víctimas de feminicidio, así como al 

Colectivo 8M y la sociedad civil en general, quienes marcharon este miércoles con el fin de 

reprobar la violencia de género que se vive en Zacatecas, en específico la ocurrida contra Lisa 

María, niña de cinco años, quien fue violada y asesinada. Padres, madres, hijos, hermanos y 

activistas salieron del denominado Monumento a los Desaparecidos, con el fin de que la 

sociedad los viera y se uniera para repudiar la violencia contra las mujeres que le quitó la vida a, 

al menos, 59 mujeres en un lapso de cinco años. 

 

Zacatecas, con bajos resultados en Planea 
Seis de cada 10 alumnos en Zacatecas tienen un dominio insuficiente de matemáticas y la mitad 

carece de conocimientos básicos en lenguaje y comunicación al finalizar la primaria, mientras 

que 15 por ciento de los estudiantes alcanza resultados satisfactorios en ambas disciplinas. De 

esta manera, Zacatecas fue de las entidades del país con mayor rezago en la prueba más reciente 

del Plan Nacional para las Evaluaciones de los Aprendizajes (Planea), aplicada en junio. 

 

Condena feminicidio de Lisa María 
La presidente honorífica del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (SEDIF), 

Cristina Rodríguez Pacheco, condenó el crimen ocurrido en contra de Lisa María, pues aseveró 

que “yo, como el resto de la sociedad, estoy profundamente indignada y dolida, creo que los 
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niños son para amarlos y cuidarlos”. Asimismo, reconoció el trabajo de la Fiscalía General de 

Justicia del Estado de Zacatecas (FGJEZ), puesto que ya tiene a los posibles perpetradores. “A 

cualquiera nos gustaría cambiar la forma en la que ocurren este tipo de situaciones y la mejor 

forma es que la justicia haga su trabajo”, expresó. 

 

Columna 

Cascabel 

Por Enrique Laviada 

Cartilla o Constitución Moral 

Una de las pretensiones más complicada, confusa y riesgosa del nuevo gobierno de la República 

es la de lograr lo que han denominado Constitución Moral, supuestamente inspirados en la 

Cartilla moral de Alfonso Reyes, por aquello de su obsesión de hacer historia. En la edición del 

Fondo de Cultura Económica (FCE) se nos dice que la Cartilla es un valiosos opúsculo escrito 

por Reyes en 1944, “cuyo propósito inicial fue servir de apoyo al fervor alfabetizador”, pero 

agrega que se convirtió en una “guía laica, respetuosa de creencias particulares”, que está 

pensada con un ánimo liberal de urbanidad para el “mejor concierto de una determinada 

sociedad”, nada más y nada menos. Por cierto, ese escrito toma siempre y en todo momento 

respetuosa distancia de la Constitución, es decir, aparece en efecto como una guía de 

comportamiento, una especie de apoyo a las leyes, pero nunca muestra ambición alguna de 

suplirlas o incluso ser su complemento ideal, nada de eso, se trata de una determinada forma de 

entender la convivencia civilizada. Su contenido, creo, explicaría exactamente las razones por las 

cuales resulta una volada hablar de una Constitución Moral fuera de la Constitución General de 

la República. Veamos: Por principio de cuentas, las ideas contenidas en la referida Cartilla de 

Reyes corresponden a una determinada época que muy poco o nada tiene que ver con el contexto 

actual del país, lo que sólo nos reporta uno más de los lances con los cuales Andrés Manuel 

López Obrador pretende colocarse como figura histórica entre grandes retratos, estatuas, 

monumentos y, también, opúsculos. En la Cartilla de Reyes se dice que el hombre se debe educar 

para hacer el bien. Esta educación y las doctrinas que ella inspira constituyen la moral y 

fundamentan la ética, rigen el comportamiento de los individuos y las relaciones que establecen 

en determinada sociedad. Pero agrega textualmente: “la moral de los pueblos civilizados está 

toda contenida en el cristianismo”, y de ahí desgrana una serie de conceptos que equivalen a un 

conjunto de “respetos” o “preceptos” que equivalen a “los mandamientos” en la religión, esos 

que son inapelables y “no se les puede desoír”, se trata de la búsqueda constante de la “armonía 

entre el cuerpo y el alma”, de todo aquello que nos distingue racionalmente. Un eje del 

comportamiento que sugiere la Cartilla estriba en que “las necesidades corporales impuestas por 

la naturaleza deban ser cumplidas con decoro y prudencia” con lo que se deja sentir la presencia 

de la moral decimonónica, aún viva entre sus líneas. El “sistema de respetos” contenido en la 

Cartilla evidentemente no tuvo ninguna consecuencia legal o normativa, aún en su época, debido 

a la imposibilidad de encontrar el “sistema de sanciones” que deberían acompañarle. Desde 

luego, debe reconocerse la solvencia intelectual de Reyes para dotar de valores éticos a palabras 

como gusto, felicidad, deseo, familia, alma, bondad, armonía, verdad, pero evidentemente 

resultan sumamente cerrados y francamente distantes de las complejidades de nuestro mundo 

actual. Sin embargo, el problema mayor estriba en el uso que de esa Constitución Moral 

pretendan hacer las huestes de Morena, lo que horroriza es que busquen imponer su moral sobre 

la de los demás, su visión por encima de las otras, su manera de vivir, su concepción del mundo, 
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su peculiar forma de entender el cuerpo y el alma, su idea de felicidad, su concepción acerca del 

bien y del mal, su verdad como única e inapelable, para introducirlas en la familia y en el ámbito 

de la vida privada de los individuos, en una generalización que terminaría por prefigurar uno de 

los deseos primarios de control que son propios de cualquier dictadura. Por último: si de lo que 

se trata es de combatir la corrupción, mejor sería olvidarse de los desvaríos religiosos y aplicar la 

legalidad, sin falsos rodeos ni voladas moralistas. 

Acertijo 

Hay cortinas morales de humo. 

 

Columna 

Coralillo 

Alberto Chiu 

Bajas calificaciones 

Los resultados de la más reciente evaluación del Plan Nacional para la Evaluación de los 

Aprendizajes (Planea), aplicada a nivel nacional, dan cuenta de que algo está pasando en la 

educación de nivel básico, pues constatan que nuestros estudiantes están por debajo de la media 

nacional en las materias de matemáticas y lenguaje y comunicación. Hasta no hace muchos años, 

todavía era común escuchar en ciertos ambientes (donde la educación era escasa porque quizá no 

había escuelas suficientes o cercanas), que “ya con que los chamacos sepan leer y sacar cuentas” 

era suficiente para que, más adelante en su vida, pudieran valerse por sí mismos, y no los fueran 

a hacer tontos. Y creo que aquella frase, dicha quizás como máxima para que los párvulos al 

menos supieran las operaciones básicas y tuvieran la habilidad de interpretar un texto (una carta, 

un documento oficial, una novela, un libro técnico) no podría ser más cierta ahora, en una era tan 

invadida de tecnología que, lamentablemente, es a ésta a la que los propios estudiantes le dejan 

la tarea de pensar, en lugar de hacerlo por sí mismos. Personalmente me he encontrado 

sorprendido, muchas veces, cuando me encuentro con jóvenes de secundaria que batallan lo 

indecible para hacer una operación básica mentalmente, sin tener la necesidad de recurrir (en 

estos días) a la calculadora o alguna otra aplicación en el teléfono celular, al que usan hasta para 

eso. Más aún, si uno les pide una comprensión de lectura de cierto texto o novela o ensayo, es 

sumamente común que, en lugar de leer, comprender y obtener sus propias conclusiones, acuden 

entonces al internet (también en el celular) porque saben que, en algún lugar, en algún momento, 

es muy probable que alguien más ya haya hecho esa conclusión y estará ahí, disponible, para 

“bajarla”. Tan necesaria como es la tecnología para el avance y desarrollo del conocimiento, creo 

que en una parte nos ha jugado en contra haciendo a muchos alumnos (no a todos, es cierto) 

inútiles funcionales, y los ha instalado en la comodidad de “las respuestas en la nube”, sin que 

hayan podido desarrollar sus propias habilidades de procesamiento de datos, ya sean 

matemáticos o lingüísticos. Otra parte, estoy seguro, tendrá que ver con la metodología en la 

forma de enseñar de los maestros, y con la corresponsabilidad de los padres de familia que, en 

casa, también contribuyan a construir alumnos e hijos flojos para razonar por sí mismos, y que 

les ayudan a “no batallar” (como quizás muchos batallamos en nuestro momento) para hacer sus 

labores académicas. ¿Hasta cuándo nos daremos cuenta de que podríamos estar formando 

generaciones de flojos? En los magros resultados de la prueba Planea, creo que llevamos 

responsabilidad todos, y que es momento de volver a exigir aún más de nuestros educandos, pues 

tienen la materia prima para hacerlo. Porque de otra manera, nos tendremos que dar cuenta de 
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que los malos resultados de los alumnos son consecuencia de los malos maestros, y en éstos se 

cuentan tanto algunos docentes como padres de familia. 

 

Del Serpentario 

Lo que antes fue devoción, ahora parece decepción. 

 

Columna 

Veneno Puro 

AHORA SÍ… 

Chismosos aficionados a meterse en todo, destilaron en este frasco de veneno que aquí 

anduvieron, de visita por la entidad, Raquel Sosa Elízaga y varios de sus colaboradores, haciendo 

como una especie de “exploración” de los municipios donde supuestamente el próximo gobierno 

federal instalará tres nuevas universidades. Y dicen que no la ven fácil. Porque sí, las buenas 

intenciones ahí están, y todo, pero los viperinos aseguran que ya se empezaron a dar cuenta de 

que no hay infraestructura, no se sabe bien de dónde saldrá el recurso para construirlas y 

sostenerlas, y todavía falta ver si los muchachos se quedarán a estudiar en esas instituciones. O 

sea, en otras palabras, que ya se pasearon por la entidad y ahora van a ver qué carambas harán 

para cumplir lo que ya prometió su líder… ¡ups! 

LA MANO PACHONA 

Casi a nadie sorprendió la declaración que las secciones 34 y 58 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación (SNTE) hicieron, al tenor de que respaldan la llamada “cuarta 

transformación”, y que harán todo lo posible por brindar una educación de calidad para todos los 

mexicanos. ¡Qué civilizados y conscientes! Lo que tampoco sorprende, a decir de muchos 

chismosos al interior del sindicato calificado como el mayor de América Latina, es que detrás del 

apoyo a López Obrador esté la mano que mece la cuna, la mano pachona de la maestra Elba 

Esther Gordillo, de quien dicen está re-contenta porque con ella se aplicó, desde ya, el “borrón y 

cuenta nueva” de cualquier manchita que pudiera haber tenido en los manejos del sindicato. Es la 

reina. 

A LA ESPERA 

En el Congreso del estado prometen (que eso nunca empobrece) que ahora sí habrá sesión en el 

pleno y, en consecuencia, le darán trámite a las diversas solicitudes de licencia para separarse de 

la curul para algunos de sus legisladores, empezando por la de la morenaza diputada Vero Díaz 

Robles, pues ya está a punto de asumir el encargo del próximo presidente de la República. 

Aunque bueno, dicen los lenguas largas, será nomás la pura formalidad, porque con o sin 

licencia, de todos modos ha desempeñado esa tarea desde siempre, y ha metido las manos en las 

consultas populares, y en las visitas del equipo de transición, y en cuanta cosa se les ocurre a los 

morenos. ¿Ahora sí sesionarán? O siguen negociando lo de la Secretaría General del Congreso… 

A VOLAR 

Los que dicen que están bien contentotes son los operadores de la recién llegada línea Viva 

Aerobús, pues según ha trascendido, nomás para estos dos últimos días de la semana ya 

prácticamente se han vendido boletajes completos de gente que iría a la Ciudad de México, 

supuestamente para estar presentes en la toma de protesta de Andrés Manuel López Obrador. Lo 

que también ha trascendido, según los mirones de palo, es que un buen número de esos boletos 

los han comprado ¡funcionarios de todos los niveles del gobierno del estado, y varios 

municipios! Y es que al parecer todos quieren hacerse presentes para, como es costumbre, ir a 
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besarle los pies… perdón, ir al besamanos del recién ungido mandamás del país. ¡Qué cosas! 

¿No? 

 

  
 

N LA RED 

 

zhn.com.mx 
Entrega Gobierno de Zacatecas apoyos invernales a familias vulnerables del 

semidesierto 
Melchor Ocampo, Zac.- Comoresultado de la solicitud de Declaratoria de Emergencia, 

gestionada por el Gobernador Alejandro Tello ante la Secretaría de Gobernación (Segob), por las 

heladas severas del pasado 14 y 15 de noviembre, este día fueron entregados apoyos invernales a 

familias vulnerables de Concepción del Oro, Mazapil y Melchor Ocampo. A nombre del 

mandatario estatal, el Secretario de Obras Públicas, Jorge Luis Pedroza Ochoa, entregó los 

apoyos que ayudaran a atender necesidades alimenticias, de abrigo y salud de la población 

afectada por la primera tormenta invernal, que registró temperaturas de hasta -12 grados en 

varias regiones del estado. 

 

Impulsa gobierno estatal presupuesto participativo para disminuir rezagos 
Para los integrantes de los comités de Planeación para el Desarrollo Municipal (Coplademun), el 

Presupuesto Participativo de 2019 será la oportunidad de resolver algunos de los problemas que 

durante muchos años han padecido las comunidades zacatecanas. En asambleas efectuadas en los 

municipios de Villa Hidalgo, El Salvador, Villa de Cos y Melchor Ocampo, así lo manifestaron 

líderes comunitarios, presidentes municipales y directores de Desarrollo Económico y Social. 

 

http://zhn.com.mx/
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Como parte de su estrategia de impulso al campo, Tello inaugura la presa 

número 11 de su gobierno 
El Fuerte, Villanueva, Zac.- Como parte de la estrategia de impulso al campo, el Gobernador 

Alejandro Tello inauguró en Villanueva la presa El Fuerte, con la que suman 11 las realizadas en 

distintas regiones del estado en poco más de dos años de su administración. “Con esta presa 

vamos a cambiar realidades”, ya que será para uso doméstico y de abrevadero, dijo el mandatario 

a los villanovenses quienes recibieron este día la obra, que es la número 841 del programa Más 

de Mil Obras para Zacatecas. 

 

zacatecasonline.com.mx  
Marchan por la pequeña Mariel bajo la lluvia 
Pese al clima, un grupo de mujeres marchó este miércoles del Jardín de los Desaparecidos, frente 

al Hotel Don Miguel, hacia Plaza de Armas en protesta por el feminicidio de la niña Mariel, de 

apenas 5 años. Durante su trayecto por el bulevar López Mateos y el Centro Histórico lanzaron 

consignas para exigir a las autoridades justicia por los feminicidios ocurridos en la entidad y que 

paren los ataques contra las mujeres. 

 

Recaudan ropa y cobijas en concierto con causa del DIF capitalino 
Con el objetivo de contribuir al apoyo de los que menos tienen, se presentaron con gran éxito en 

el teatro Fernando Calderón la Banda Sinfónica del Estado y la Orquesta Típica del Municipio de 

Zacatecas. Se trató de un concierto con causa emanado del programa Ayudando de Corazón, el 

cual tuvo a bien organizarse por la presidencia municipal de Zacatecas a través del Voluntariado 

Para el Bienestar Familiar y del Sistema Municipal DIF. 

 

19 lesionados en choque de camiones 
6 vehículos participaron en este percance múltiple, de los cuales 3 son camiones de transporte de 

personal que se dirigían del Parque Industrial de Calera a Zacatecas, la tarde de este miércoles. 

Debido a la falta de pericia y el asfalto mojado, los autobuses de la empresa Lear Corporation 

protagonizaron un choque tipo carambola, en la carretera federal 45, a la altura de La Pimienta, a 

las 5 de la tarde. 

 

periodicomirador.com  
Insuficientes mil 800 mdp para atender a 40 mil estudiantes de UAZ: Guzmán 
“Las y los diputados de la LXIII Legislatura tienen el interés común de darle viabilidad a la 

universidad y de fortalecer su vida interna”, expresó el diputado Pedro Martínez Flores, 

presidente de la Comisión legislativa de Vigilancia, quien condujo la reunión que esta tarde 

sostuvieron diputados de la referida comisión con el rector, trabajadores y académicos de la 

Universidad Autónoma de Zacatecas. El diputado Juan Mendoza Maldonado, quien fue uno de 

los gestores de la reunión, dijo que esta legislatura será muy proactiva en el tema universitario, 

siempre dentro de las facultades que le otorgue la ley, entre las que destacó la facultad 

presupuestaria y la de fiscalización. Expresó que existe el interés de enriquecer el debate a fin de 

tomar decisiones que repercutan benéficamente en la casa de estudios y en sus trabajadores. 

 

http://www.zacatecasonline.com.mx/
http://www.periodicomirador.com/


18 

pri.cde.zacatecas@gmail.com  

  Tel.y Fax. 492 924 43 45 

    

Ayuntamiento de Zacatecas al 100% en transparencia 
Ante la presencia de autoridades del Instituto Zacatecano de Transparencia, Acceso a la 

Información y Protección de Datos Personales (IZAI), el presidente municipal de Zacatecas 

Ulises Mejía Haro hizo entrega de reconocimientos tanto a 15 enlaces, 33 sub enlaces y a la 

titular del Departamento de Transparencia del Municipio, Licenciada Lucía Medina Suárez del 

Real, por lograr que el H. Ayuntamiento de Zacatecas pasara de una calificación de 83 por ciento 

a la obtención del 100 por ciento en sus obligaciones comunes de transparencia. El alcalde 

capitalino reconoció a los colaboradores de este H. Ayuntamiento capitalino señalando que uno 

de los valores con los que se conduce la actual administración, es el de la honestidad “Son 

ustedes los que han hecho posible este reconocimiento, es un reconocimiento a la transparencia, 

a la honestidad, al combate a la corrupción”. 

 

Defiende Saúl Monreal su propuesta de ley de ingresos ante la LXIII 

legislatura 
Debido al novedoso formato en que fue presentada la Ley de Ingresos para el Ejercicio Fiscal 

2019, por parte del Gobierno de Fresnillo, la Comisión de Hacienda y Fortalecimiento Municipal 

de la LXIII Legislatura, solicitaron la presencia del alcalde, síndico y tesorero para hacer la 

aclaración correspondiente. El presidente municipal, Saúl Monreal Ávila, en el acercamiento que 

sostuvieron este miércoles 28 de noviembre, realizó una excelente defensa de dicha Ley 

Recaudatoria que será discutida en próximos días por los diputados en el Congreso del Estado. 
 

periometro.com 
Impunidad en Gobierno de Peña Nieto detonó desapariciones: ONU 
CdMx.- El Comité contra las Desapariciones Forzadas (CED, por sus siglas en inglés) de las 

Naciones Unidas (ONU) reiteró su severa preocupación porque en México persisten las 

desapariciones generalizadas, y porque en gran parte del país impera la impunidad y la 

revictimización. Rainer Huhle, del Comité de la Convención de la ONU contra desapariciones 

forzadas, presentó hoy ante Alejandro Encinas, futuro Subsecretario de derechos humanos de la 

Secretaría de Gobernación, las observaciones de la evaluación realizada por dicho Comité a 

México durante un encuentro celebrado del 5 al 16 de noviembre, en Ginebra,  sobre el tema de 

desaparición forzada. 

 

Se gasta menos en universitarios que por cada preso: Guzmán 
Diputados de la LXIII Legislatura del Estado, encabezada por Pedro Martínez Flores, 

sostuvieron una reunión con académicos de la Universidad Autónoma de Zacatecas y 

autoridades universitarias para hacer un análisis de la situación financiera de la institución y 

buscar alternativas de fortalecimiento y desarrollo de la misma. Antonio Guzmán, rector de la 

UAZ, expresó en su participación que los poco más de mil 800 millones de pesos de subsidio 

que tiene la universidad son insuficientes para atender a 40 mil estudiantes, y subrayó que se 

gasta menos por cada universitario, que por cada preso. Aseguró que se busca impulsar una 

nueva transformación con el involucramiento de la sociedad. Se comprometió a cumplir al cien 

por ciento  las disposiciones en materia de transparencia, y aceptó que el saneamiento de las 
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finanzas debe ir acompañado de medidas correctivas, pero también, dijo,  de un aumento al 

subsidio. 

 

lasnoticiasya.com 
Columna 

La Casa de los Perros 

Por Claudia G. Valdés Díaz 

Asesoría a la rusa  

Recién se le entregaron las llaves de La Casa de los Perros a Alejandro Tello Cristerna, publicó 

un Decreto Gubernativo en el cual se enlistaron una serie de medidas para apoyar un plan de 

austeridad con el cual se ayudaría a sanear las finanzas, luego de que su antecesor, Miguel 

Alonso Reyes, según se dijo en ese momento, había dejado al estado casi en la quiebra. Dicho 

plan de austeridad, una vez que Andrés Manuel López Obrador ganó las elecciones el 1 de julio 

pasado, se presumió en cuanto foro hubo oportunidad, al grado de señalar que era una de las 

grandes coincidencias entre ambos personajes. En dicho Decreto Gubernativo se hablaba 

claramente, entre otras cosas, de que no se contrataría, por ningún motivo, a ningún asesor 

externo debido a que en el Gobierno del Estado se contaba con el personal capacitado para llevar 

a cabo el trabajo. Finalmente, para eso se sostiene millonaria nómina ¿o no? Sin embargo, hace 

unos días, llamó la atención de propios y extraños, la presencia de Irina Lotkova, una mujer que, 

con aires de grandeza, se apersonó en todas y cada una de las dependencias a dar órdenes y 

criticar la forma en que se lleva a cabo la estrategia de comunicación y manejo de imagen del 

Gobierno del Estado, pero, en especial, la del gobernador. La Rusa, como se le conoció en los 

pasillos de La Casa de los Perros, pero también en los pisos de Ciudad Administrativa, durante el 

tiempo que duró su trabajo como asesora externa, y por el cual aún se mantiene en secreto el 

pago por honorarios que recibió, intentó diseñar nuevas campañas de comunicación, las cuales, 

luego de su partida, quedaron en el olvido. También se involucró en la transformación de todo el 

protocolo y la logística en los eventos públicos, luego de que el gobernador se quejara de que 

eran muy insípidos¸ y además tomó atribuciones hasta en las relaciones públicas de Alejandro 

Tello, al grado que durante todas las giras viajaba en la camioneta del mandatario y le aconsejaba 

lo que debía decir, a quién saludar y, también, hasta con quién tenía que comerse unas gorditas. 

Las quejas entre los burócratas de inmediato se desbordaron, pues los trabajadores de gobierno 

alegaron que la única diferencia entre las brillantes ideas de La Rusa, y la labor que se ha 

desarrollado a lo largo de esta administración era sólo una: la pequeña fortuna que cobró por 

enseñar lo que ya se venía haciendo. A Irina Lotkova, a quien nadie le podía tomar fotografías so 

pena de ser “acusados” con el gobernador, también habría levantado algunas encuestas para 

sobre la imagen de los políticos en la entidad, teniendo que dar la noticia a Alejandro Tello de 

que, Verónica Díaz Robles, la próxima superdelegada, se perfiló como la política más poderosa 

en el estado, incluso por encima del mismo gobernador. De hecho, la consultora, que tenía su 

war room justamente en el último piso de La Casa de los Perros, solía tener una enorme 

fotografía de la ya diputada local con licencia y futura en su escritorio. Son varios funcionarios 

los que, tras las observaciones de la asesora, están ahora en la cuerda floja, y son muchas las 

voces que le piden a Alejandro Tello que haga caso a las recomendaciones, pues de lo contrario, 

ni lo gastado. 

Renuncia 
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Quien presentó su renuncia como integrante de la Comisión de Selección del Comité de 

Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción fue Rodrigo Rodríguez Olvera, 

quien, dice en el documento entregado, en un acto de congruencia, prefirió separarse del cargo 

honorario luego de que en la pasada elección fue elegido presidente municipal suplente en 

Sombrerete. Y si bien, dicho cargo no interfería en la labor de seleccionador, en congruencia con 

valores morales prefirió decir adiós. Se debe recordar que Rodríguez Olvera fue elegido para esa 

encomienda por la LXII Legislatura.  

Incertidumbre 

El papelón que hizo el pleno del Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI), 

encabezado por el zacatecano Francisco Javier Acuña, tras la misteriosa muerte de uno de los 

comisionados, Carlos Alberto Bonin Erales, luego de que con muy poca transparencia intentaran 

cubrir el hecho de que había caído de un quinto piso y asegurar que había muerto de un infarto, 

puso otra vez en tela de duda la viabilidad de dicho instituto. Ya el presidente electo, Andrés 

Manuel López Obrador, en distintos foros, aseguró que el gasto que implica el funcionamiento 

de dicho órgano supuestamente autónomo no era acorde a los resultados, de ahí que la idea de 

desaparecerlo se fortaleció. De hecho, el columnista Salvador García Soto escribió sobre el 

hecho de que la bancada mayoritaria de Morena en el Senado ya tiene un proyecto de iniciativa 

para mandar a volar a los actuales comisionados del INAI y crear dos nuevos organismos: un 

Instituto de Transparencia, y un organismo de Protección de Datos, cada uno con un titular 

designado por el jefe del Ejecutivo. Esta medida por supuesto que repercutiría en todos los 

estados, de ahí que los tiradores que ya andan asomando la cabeza para ocupar las futuras 

vacantes en el IZAI deberán pensar dos veces antes de lanzarse a ese ruedo en el que se placea la 

incertidumbre. 

 

direccioneszac.net 
SE REÚNEN DIPUTADOS CON UNIVERSITARIOS 
“Las y los diputados de la LXIII Legislatura tienen el interés común de darle viabilidad a la 

universidad y de fortalecer su vida interna”, dijo el diputado Pedro Martínez Flores, presidente 

de la Comisión legislativa de Vigilancia, en la reunión el rector, Anrtonio Guzmán Fernández, 

trabajadores y académicos de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ). El diputado Juan 

Mendoza Maldonado, uno de los gestores de la reunión, planteó que la legislatura será proactiva 

en el tema universitario, dentro de las facultades que le otorgue la ley; destacó la facultad 

presupuestaria y la de fiscalización. 

 

enfoquezac.com 
LLAMA PRESIDENTE DEL INE A DEFENDER SISTEMAS 

ELECTORALES EN LATINOAMÉRICA, PARA AVANZAR EN LA 

CONSOLIDACIÓN DE LA DEMOCRACIA 
Al participar en la inauguración del XVIII Curso Interamericano de Elecciones y Democracia: 

Elecciones Locales e Innovaciones Electorales en América Latina, el Consejero Presidente del 

Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova Vianello, hizo un llamado para fortalecer 

las acciones de cuidado y defensa de los sistemas electorales en la región, a fin de avanzar en la 

recreación y consolidación de la democracia. Ante autoridades electorales nacionales y estatales 

http://www.direccioneszac.net/
http://www.enfoquezac.com/
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de México y de 12 países del Continente (Argentina, Costa Rica, Colombia, Bolivia, Brasil y 

Estados Unidos, entre otros), Córdova Vianello planteó que “dentro de los muchos fenómenos 

que hoy ponen en riesgo a la democracia, están los ataques -en ocasiones frontales y en 

ocasiones encubiertos- desde los poderes, que se ciernen sobre las autoridades electorales desde 

el poder político, económico y el social”. 

 

silviamontes.com.mx 
Columna 

Por Silvia Montes Montañez  

Con Mucho Futuro 

AFERRADOS durante una vida a la siembra básica de maíz y guayaba, los productores de 

García de la Cadena, lograron entender las bondades del cambio en la vocación del suelo y le 

apostaron al cultivo del limón generando ya una producción que asombra por su calidad. 

EL QUE no arriesga no gana y es un hecho que comienzan a ganar y a colocarse en buenos 

estándares de exportación. 

EL GOBERNADOR Alejandro Tello estuvo en la región y no solamente constató logros, sino 

que se comprometió a fortalecer al sector limonero y es que la reacción es bastante lógica y 

totalmente viable al observar los resultados de un empeño que ha encontrado respaldo en la 

Secretaría del Campo que encabeza Fito Bonilla. 

EL CULTIVO se está traduciendo ya en la generación de cientos de empleos y la meta más 

inmediata es la certificación de sanidad para ampliar la exportación al extranjero. 

ES INTERESANTE que los productores vieran y se convencieran de la necesidad de confiar en 

la reconversión productiva como una opción para un nuevo florecimiento del sector encontrando 

en el limón las posibilidades que buscaban para detonar el empleo. 

HA SIDO pues una decisión afortunada. 

ME PARECE que el caso García de la Cadena debe replicarse en otros municipios poniendo 

éste como un ejemplo a seguir para avanzar hacia nuevos horizontes en la producción 

agropecuaria. 

LOS HOMBRES y mujeres del campo deben aprovechar la buena disposición del mandatario 

estatal. 

Y ES QUE Tello es consciente del auge que comienza a tener la producción del limón en el sur 

del estado, por eso su visita y la determinación de buscar esquemas de apoyo con un objetivo 

muy específico: asumir nuevos compromisos que les permitan detonar la exportación. 

LOGRARLO permitirá consolidar los cientos de empleos existentes y generar nuevos. 

SIENDO éste un quinquenio con una meta tan específica en el rubro del empleo por supuesto 

que el mandatario estatal está dispuesto a otorgar apoyos y más tratándose de gente zacatecana 

que ha entendido la importancia de arriesgar sin atarse a una o dos alternativas existentes sólo 

por tradición. 

DE ACUERDO a los datos oficiales, actualmente en Trinidad García de la Cadena se siembran 

301 hectáreas de limón que en total producen 2 mil 500 toneladas al año, lo que permite que se 

comercialicen en distintas regiones del país, Estados Unidos y Europa. 

DÍGAME usted si no es esta una excelente noticia y además con mucho futuro. 

 

cuevalobo.com 

http://silviamontes.com.mx/
http://cuevalobo.com/
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Opinión 

Por Sigifredo Benavides* 

Tambalea a la economía borrachera de AMLO 

A dos días de que asuma el gobierno de la República, Andrés Manuel López Obrador ha 

provocado una serie sucesiva de convulsiones macroeconómicas que amenazan con 

desestabilizar al país y descarrilar el proyecto neoliberal en aras de ciudadanizar y/o 

democratizar a la nación sin explicar de dónde van a salir los recursos que el entonces candidato 

de Morena a la presidencia prometió en su afán de ganar las elecciones de 2018. Lo anterior 

acontece justo cuando López Obrador acaba de nombrar a Gerardo Esquivel en calidad de 

subsecretario de Ingresos del Banco de México, quien es visto como un individuo que podría 

mediar con la finalidad de que, dicen algunos de los críticos lópezobradoristas. “Andrés Manuel 

no siga cometiendo más dislates que terminen por ennegrecer el de por sí complicado panorama 

de las finanzas nacionales, sometidas a diversas turbulencias antes de llegar al poder”. Las voces 

contrarias a López Obrador indican que los remedios por los cuales el Presidente pretende acabar 

con la desigualdad social se refieren más bien a estrechar la cuerda pendiente sobre el cuello de 

una economía que, como la mexicana, es profundamente desacertada por el enorme número de 

pobres y el reducido récord de multimillonarios pero, de cualquier manera, el problema no se 

puede atacar así como él lo planea hacer. Algunos empresarios refieren que el gobierno de López 

Obrador inició con buenas señales para el caso de su discurso inicial del pasado 1 de julio, a la 

noche del triunfo electoral, a lo que se añade el haber participado con su equipo y el de Peña 

Nieto en la renegociaciones del Tratado de Libre Comercio, además del nombramiento de Carlos 

Urzúa al frente de la Secretaría de Hacienda. Sin embargo, lo sostenido por él durante los 

últimos días, más allá de señalar en algún momento que está interesado en dar cauce positivo a 

los capitales e inversiones, ha sido sobresaltar cuando no azuzar a diversos grupos de 

empresarios nacionales y extranjeros para terminar ahuyentándolos. Para comenzar, hace pocos 

días el dólar estaba ya en 20 pesos con 50 centavos,  cuando al inicio de su mandato la moneda 

estaba en 18 pesos y centavos a causa de sus señalamientos, derrumbes que se atribuyen en 

términos de calidad en el índice de confianza financiera internacional, primero, a la cancelación 

para construir el Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México (NAICM) y luego por la intención 

de dar por terminadas las comisiones que cobran los bancos a sus usuarios a causa del crédito. 

En la misma medida, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) ha caído reiteradas ocasiones y de 

manera estrepitosa con base en sus señalamientos desde hace más de un mes, al menos desde la 

crisis de restricción financiera de Estados Unidos en 2008, además de la propuesta petista (PT) 

de constituir los ahorros de los trabajadores en una sola afore de nuevo en poder del gobierno. Al 

momento, la BMV lleva agrupada una caída de al menos 4.17 por ciento desde que aparecieron 

sus declaraciones. El pago de la tasa de interés que liquida México por su deuda externa se 

incrementó al menos un punto porcentual con todo e intereses en todos los créditos, y se dice que 

ese incremento de un punto porcentual se asocia a los embates a los que AMLO ha sometido a la 

economía durante las últimas dos semanas. México, a partir de ese incremento debe 5 mil 500 

millones de dólares más en intereses, que hubieran servido para, por ejemplo, construir el tren 

maya. De igual manera, la deuda de Pemex alcanza al momento 100 mil millones de dólares a 

causa de los malos manejos de la administración peñista además de que prevalecen enormes 

dudas sobre el destino de los contratos de la reforma energética; encima, el anuncio de construir 

la refinería con dinero de Pemex provocó el desplome de sus activos. Al momento, los registros 

mundiales en la caída de las inversiones se encuentran fácilmente en Pemex, el NAICM y la 
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Comisión Federal de Electricidad. Banxico acaba de subir sus tasas de interés y los inversionistas 

han perdido al menos 80 mil millones de pesos a causa del nerviosismo provocado por las 

declaraciones de eliminar los cobros de comisiones bancarias. En lo que respecta a las Afores, 

las declaraciones del PT de que el gobierno vuelva a administrarlas, provocó pánico en los 

mercados financieros, además de que diarios como Financial Times y Wall Street Journal 

afirman que en México las cosas “no pintan bien” a grado tal que el propio Urzúa dijo que Peña 

Nieto lega un país viable financieramente hablando a López Obrador. En la misma medida la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) disminuyó sus 

expectativas de crecimiento económico para el país mientras que la guerra comercial entre China 

y México mantiene en ansias al planeta. En resumidas cuentas, lo único que el gobierno entrante 

de López Obrador ha logrado es generar altas tasas de interés, mayor inflación, menor inversión 

y más gasto golpeando a las clases medias y depauperadas que lo llevaron al poder, hechos todos 

los cuales podrían ser el inicio del desastre financiero nacional. 

 

tripleerre.com 
Columna 

Triple Erre 

Por Francisco Reynoso 

RECLAMAN MUJERES DE ZACATECAS A AMLO 

CON SU lenguaje arrabalero, PACO IGNACIO TAIBO II diría que LÓPEZ OBRADOR, más 

pronto de lo que todos esperaban, está pasando de borracho a cantinero. A los reclamos que ya le 

han hecho maestros de la Coordinadora y padres de los 43 normalistas de Ayotzinapa, se suman 

las que mujeres de varias organizaciones, encabezadas por MARA MUÑOZ,  llevaron ayer a la 

Plaza de Armas por el asesinato de la niña MARIEL, el 19 de noviembre en Sombrerete. 

BOTELLAS VIEJAS 

EVIDENTEMENTE, LOS PANISTAS de Zacatecas seguirán el consejo, de pueblo sabio, 

expresado por el REY LOPITOS: “No debe ponerse vino nuevo en botellas viejas”. Como pintan 

las cosas, el 9 de diciembre la militancia azul no entregará la nueva dirigencia estatal del partido 

a las mismas botellas viejas. Y muy cascadas. Los aspirantes son NOEMÍ LUNA, actual 

presidenta con licencia, quien busca la reelección para buscar una candidatura en 2021; 

LEONEL CORDERO LERMA, quien ha sido diputado federal un par de veces y otras tantas 

diputado local y delegado de la Sagarpa. Y ARTURO RODRÍGUEZ, un político de nuevo cuño 

a quien 14 alcaldes, entre ellos MIGUEL VARELA, “el Niño Azul”, de Tlaltenango y 

ANTONIO ACEVES, de Jerez, dieron su espaldarazo. 

HOMBRES DEL PRESUPUESTO 

A LOS PANISTAS lo que les purga de las botellas viejas es que toda la vida se han llenado con 

el vino que produce el PAN. Ponen a JOEL ARCE POANTOJA como un ejemplo. Actualmente 

es secretario general, pero pidió permiso para ser candidato al mismo cargo. ARCE fue diputado 

local, asesor legislativo y presidente estatal y municipal del PAN. En 30 años nunca ha trabajado 

para ganarse el pan; el PAN lo ha mantenido. Su esposa GEORGINA RAMÍREZ fue regidora, 

diputada y otra vez regidora. Y sus hermanos SILVERIO y ALEJANDRO también son hombres 

del presupuesto. 

DÉCADAS DE SACRIFICIO 
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COMO ELLOS, lamentan panistas, hay otros panistas que se han “sacrificado” décadas en 

cargos públicos y partidistas. Entre ellos destacan LORENA OROPEZA, exdiputada dos veces, 

delegada federal y ahora fiscal especializada en la fiscalía de FRANCISCO MURILLO; y 

MARÍA DE JESUS ORTIZ, conocida por todos como “PEPITA”, quien lleva media vida en la 

nómina del PAN estatal. 

JORNADA DE SEIS SESIONES 

LA 63 LEGISLATURA tendrá hoy su primera jornada maratónica. Celebrará seis sesiones si 

JESÚS PADILLA y sus morenos actúan con cordura política. Y es que el G-20 (PRI, PAN, 

PRD, PES, PT, Verde, Panal y Movimiento Ciudadano) quiere sacar de las agendas del día la 

iniciativa para reducir la edad, de 35 a 30 años, para quienes aspiren a la secretaría general del 

Congreso. PADILLA, no motu proprio, sino porque se lo mandan, está empecinado en aprobar 

esa reforma, elegir a RAFAEL LLAMAS, secretario de DAVID MONREAL, y tomarle la 

protesta para que, de inmediato, se ponga a chambear en lo que les interese a los morenos. 

PATÁN Y MAMÓN 

SI CHUY PADILLA aprendió la lección de San Lázaro, donde el TUCOM (todos unidos contra 

Morena) venció al gigante prieto de MARIO DELGADO y no pasó la reformar para derogar el 

fuero a funcionarios públicos, incluido el presidente de la República.  PABLO GÓMEZ, acusado 

de soberbio, patán  y mamón, rechazó construir un consenso con la oposición. No los 

necesitamos, le dijo. Pero en el pleno Morena no completó la votación de dos terceras partes 

(votación calificada) y la reforma se quedó empantanada. 

Y NO VOLVERÁN 

EL PLENO del Congreso conocerá, en algún momento de sus seis sesiones, los permisos de 

licencia de VERÓNICA DÍAZ y SORALLA BAÑUELOS. Las aprobará y llamará a sus 

suplentes. VERÓNICA deja la curul para convertirse en la superdelegada en Zacatecas del 

gobierno de LÓPEZ OBRADOR. SORALLA –dicen las lenguas viperinas- viajó a las islas 

Maldivas  para que ELBA ESTHER GORDILLO no la mande a las islas Marías. 

 


